

Economía tarapaqueña sufrió fuerte baja durante el primer trimestre

Producto Interno Bruto cayó 15,4%. Fue la única región que tuvo resultados negativos.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaiquique.cl

La región de Tarapacá fue la única del país que experimentó una contracción económica durante el primer trimestre de 2025, según informe del Banco Central, que da cuenta de que su Producto Interno Bruto (PIB) cayó un 15,4%, el peor desempeño a nivel nacional. Esto contrasta con el crecimiento en las otras 15 regiones del país, lideradas por Aysén (8,5%), Atacama (7,7%) y Magallanes (6,1%).

La baja se atribuye principalmente al retroceso en la minería del cobre, actividad clave en la región. También influyeron negativamente los sectores de construcción, industria química y pesquera. Solo el comercio y los servicios personales mostraron cifras positivas. Est último, se relaciona con que el consumo de los hogares creció un 1,8%, impulsado por mayor gasto en alimentos, bebidas, vestuario, calzado y productos tecnológicos.

Héctor Varas, académico de la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad Arturo Prat, advirtió que "la economía regional está deprimida por la baja de producción del sector extractivo, lo que impacta en el encadenamiento productivo que le presta servicios a estos sectores". Agregó que "el crecimiento del consumo no alcanza a mitigar la caída del sector productivo" y que "esta reducción del PIB regional se condice plenamente con el aumento del desempleo en la región por sobre el 10%".

A su juicio, "el resultado revela claramente la dependencia de la economía regional del sector minero" y sostuvo que "se aprecia la pérdida de importancia relativa del comercio y turismo, que podrían mitigar la caída de la minería si el sector servicios tuviera un mejor desempeño".

Sergio González Carvajal, jefe de carrera de Ingeniería en Administración Logística de la Unap, sostuvo que "el PIB regional de Tarapacá está altamente



BAJA EN LA INDUSTRIA MINERÍA TARAPAQUEÑA INICIÓ EN DRÁSTICA CONTRACCIÓN DEL PIB REGIONAL

influenciado por la producción minera" y que el fin de varios proyectos de construcción ligados a este sector provocó "una disminución drástica en la cantidad de personas contratadas". Esto se refleja en el alza del desempleo regional, "muy por encima del promedio nacional", cuya causa "es absolutamente coherente con la caída del PIB regional".

Silvia Echeverría, direc-

tora de Ingeniería Comercial de la Universidad Santo Tomás, explica que la economía regional mantiene una "alta dependencia en la extracción y exportación de cobre", lo que ha frenado el desarrollo de otros sectores. Indicó que la concentración económica expone a riesgos externos y que el desafío es "potenciar sectores como el turismo, logística, emprendimiento e inno-

vacación" mediante inversión, educación y colaboración público-privada.

Marcos Gómez, gerente general de la AII, advirtió que el alto nivel de dependencia con la actividad minera "afecta de manera directa a una amplia red de empresas proveedoras locales, contratistas y especialmente a las pymes", lo que ha elevado la desocupación.

Agregó que "hemos

1

de 16 regiones, tuvo resultado negativo, en este caso Tarapacá. El resto, todas mostraron crecimiento del PIB

advertido sobre la necesidad de avanzar en una agenda público-privada para la reactivación productiva" y que "Tarapacá necesita una política económica asimétrica". Afirmó que "la caída del PIB debe leerse como una señal de alerta, pero también como una oportunidad para (...) reactivar la confianza".

El seremi de Economía, Jorge Julio, explicó que la caída "obedece a una baja en la producción de cobre registrada durante el trimestre", pero cree que "no es estructural ni permanente" y destacó que las principales compañías mantienen planes de expansión. "La minería en Tarapacá sigue siendo un eje estratégico para el desarrollo. Estos datos deben ser entendidos en su contexto, y el llamado es a la calma y a mirar el mediano y largo plazo con optimismo".